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Политбюро ЦК КПК подтвердило основные установки экономического 
курса и дало поручение готовить резервные планы действий 

25 апреля состоялось заседание Политбюро ЦК КПК полного состава. Как и 
всегда в апреле, на заседании Политбюро обсуждались вопросы текущей 
экономической обстановки и основные направления экономической работы. В 
констатирующей части материалов заседания отмечалось, что «в экономике 
проявлялась тенденция к улучшению», «общественная уверенность 
восстанавливалась», «ситуация в обществе сохраняла стабильность». В то же 
время было подчеркнуто, что «база для нового подъема экономики к лучшему 
все-еще нуждается в дальнейшем укреплении», «влияние внешних шоков 
усиливается». В этой связи были выдвинуты требования «усиливать 
мышление последней черты», «в полной мере и в полном объеме готовить 
резервные планы действий». 

На заседании были поставлены задачи «осуществлять единое планирование 
внутриэкономической работы и международной торгово-экономической 
борьбы» (формулировка о международной торгово-экономической борьбе (国
际 经 贸 斗 争) ранее в официальных документах не использовалась), 
«неуклонно расширять внешнюю открытость высокого уровня», 
«сосредоточить силы на стабилизации занятости, стабилизации положения 
предприятий, стабилизации рынка, стабилизации ожиданий», с тем чтобы 
«определенностью высококачественного развития реагировать на 
неопределенность, порождаемую резкими изменениями во внешней среде».  

В части, относящейся к экономической политике, был сделан акцент на 
необходимости «проводить еще более активную и действенную 
макроэкономическую политику», необходимости «надлежащим образом и в 
полном объеме применять еще более активную бюджетно-финансовую 
политику и умеренно мягкую денежную политику», что означает 



подтверждение основных установок экономического курса, утвержденных на 
сессии ВСНП в марте текущего года. Был подтвержден курс на дальнейшее 
смягчение денежной политики через осуществление «в подходящее время 
снижения процентных ставок и нормы обязательного банковского 
резервирования. Также были подтверждены установки «ускорить выпуск и 
использование специальных облигаций местных правительств и сверхдолгих 
облигаций». Поставлены задачи создать новые структурные инструменты 
денежной политики и нового типа инструменты бюджетно-финансовой 
политики для поддержки научно-технических инноваций, расширения 
потребления, стабилизации внешней торговли, усилить согласованность и 
однонаправленность экономического курса.  

Справочно: В соответствии с решениями, утвержденными на III сессии 
ВСНП 14 созыва в марте текущего года, в 2025 г. должен быть осуществлен 
выпуск сверхдолгих государственных облигаций на общую сумму в 1,3 трлн 
юаней. Из этой суммы 800 млрд юаней должны быть направлены на 
сооружение важнейших объектов (политика «двух важнейших»), 500 млрд 
юаней на реконструкцию имеющихся мощностей и замену старых 
потребительских товаров длительного пользования на новые (политика «двух 
обновлений), при этом из общей суммы в 500 млрд юаней 300 млрд юаней 
предназначаются для субсидирования покупок потребительских товаров.  

Министерство финансов Китая с 24 апреля приступило к началу размещения 
первого транша сверхдолгих облигаций. Планируется завершить выпуск 
облигаций 2025 г. к 10 октября (на месяц быстрее, чем в 2024 г., когда общая 
сумма выпуска составляла 1 трлн юаней). Выпускаются три вида облигаций 
сроками на 20 лет, 30 лет и 50 лет с фиксированными процентными ставками. 
В настоящем выпуске размещаются облигации на 20 и 30 лет 
(соответственно на 50 млрд юаней и 71 млрд юаней). Выпуск 50-летних 
облигаций должен начаться в мае.    

Политбюро указало на необходимость повышения доходов социальных групп 
с низким и средним доходом, всемерного развития потребления услуг, 
усиления роли потребления в обеспечении экономического роста. Для этого 
предлагается «по возможности быстрее ликвидировать ограничительные меры 
в сфере потребления», «создать инструменты ре-кредитования потребления 
услуг и услуг для пожилых людей». Поставлена задача «усилить степень 
финансовой поддержки осуществлению политики «двух обновлений» (замена 
старых потребительских товаров длительного пользования на новые и 
обновлению оборудования на имеющихся производственных мощностях) и 



политики «двух важнейших» (сооружение объектов в рамках важнейших 
государственных стратегических программ и развитие безопасности в 
важнейших областях). 

Была подчеркнута важность увеличения мер по поддержке переживающих 
трудности предприятий. Отмечена необходимость «ускорить продвижение 
интеграции внутренней и внешней торговли» (под чем понимается 
направление части экспортных товаров на внутренний рынок). Подтверждено 
приоритетное значение «становления и развития качественно новых 
производительных сил, создания группы опорных растущих отраслей» с 
акцентом на реализацию плана действий «AI+». 

Заседание акцентировало внимание на необходимости «решать проблемы 
развития методами углубления реформ и внешней открытости. В этой связи 
были выделены такие направления как «ускорение развития единого 
всекитайского рынка», «упорядочение правоприменительной практики, 
затрагивающей предприятия», «расширение экспериментов по открытости 
отраслей услуг», «предоставление услуг предприятиям, выходящим во вне». 
Одновременно была подчеркнута необходимость «вместе с международным 
сообществом активно защищать многосторонность, противодействовать 
односторонним гегемонистским действиям».  

В материалах была отражена тема «последовательного противодействия и 
смягчения рисков в важнейших областях», конкретно названы темы смягчения 
долговых проблем местных правительств и ускорения разрешения проблем 
задолженности местных правительств перед предприятиями. В отношении 
сектора недвижимости выделены моменты, связанные с «упорядоченной 
реконструкцией ветхого и старого жилья в городах и сельской местности, 
увеличения предложения высококачественного жилья, оптимизацией 
политики по выкупу нереализованной коммерческой недвижимости».  

В отношении социальной сферы был выделен вопрос об увеличении выплат 
из фондов по страхованию от безработицы предприятиям, «подвергшимся 
сильному влиянию тарифов». Кроме того, были поставлены задачи обеспечить 
стабильность цен на важнейшие сельскохозяйственные товары, прежде всего 
зерновые.  

В качестве приоритетной была поставлена задача стабилизации занятости, 
поручено безотлагательно применять уже разработанные меры, в соответствии 
с изменениями в обстановке готовить запас новых мер, сверх обычного 
усилить контрциклическое регулирование, прилагать все силы для укрепления 
экономического развития и сохранения общественной стабильности.  



 

Члены Политбюро провели коллективную учебу по теме искусственного 
интеллекта 

25 апреля члены Политбюро ЦК КПК провели очередную «коллективную 
учебу» на тему развития и контроля искусственного интеллекта. Подводя 
итоги коллективной учебы, Си Цзиньпин отметил, что искусственный 
интеллект является «стратегической технологией, определяющей новый этап 
научно-технической революции и обновления отраслей», что он «глубоко 
меняет способ производства и образ жизни людей». В этой связи китайский 
руководитель подчеркнул, что ЦК КПК уделяет пристальное внимание 
развитию искусственного интеллекта, «повышению целостной комплексной 
мощи Китая в данной области», в то же время, по его словам, «в областях 
фундаментальной теории, ключевых технологий продолжают существовать 
недостатки и слабости». Си Цзиньпин поставил задачи «последовательно 
усиливать фундаментальные исследования, сосредоточить силы на овладении 
ключевыми технологиями производства высокоуровневых чипов, базового 
программного обеспечения, создании самостоятельной и контролируемой, 
скоординированно функционирующей системы базового программного 
обеспечения искусственного интеллекта» с тем, чтобы «ускорить достижение 
новых прорывов в различных областях науки и техники». 

Для этого необходимо «глубокое соединение научно-технических инноваций в 
области искусственного интеллекта с отраслевыми инновациями, 
использование искусственного интеллекта для содействия в апгрейде и 
технологической реконструкции традиционных отраслей, открытия новых 
путей развития стратегических растущих отраслей и отраслей будущего». Си 
также подчеркнул важность оказания политической поддержки развитию 
технологий искусственного интеллекта, необходимость комплексно 
задействовать меры в области прав интеллектуальной собственности, 
бюджетного финансирования, налоговой политики, правительственных 
закупок, открытости и др., широкого продвижения технологий искусственного 
интеллекта в сфере образования. 

В то же время, с его точки зрения, развитие искусственного интеллекта также 
«может сопровождаться появлением невиданных рисков и вызовов». В этой 
связи он призвал усилить разработку соответствующей правой базы, создавать 
системы технологического мониторинга, предупреждения рисков, экстренного 
реагирования с тем, чтобы обеспечить безопасность, надежность и 
контролируемость искусственного интеллекта. 



 Была отмечена важность развертывания широкого международного 
сотрудничества в сфере искусственного интеллекта, подчеркнута важность 
оказания помощи странам Глобального Юга в развитии их технических 
возможностей, ускоренного формирования рамок международных правил и 
норм регулирования искусственного интеллекта.   

 

Китай на официальном уровне опровергал утверждения о ведущихся с 
США переговорах о торговле 

В течение недели Президент США Д. Трамп сделал несколько заявлений 
относительно дальнейших перспектив торгового противостояния между США 
и Китаем. 22 апреля он сказал журналистам о том, что Китай вступил в 
переговоры с США о заключении торговой сделки и стороны даже близки к ее 
достижению, в связи с чем он высказался в том плане, что американские 
тарифы на китайские товары могут быть значительно понижены, но «но не до 
нуля». В том же духе высказывался и министр финансов США С. Бессент, 
который прогнозировал снижение степени напряженности в двусторонних 
торгово-экономических отношениях. В то же время 25 апреля (26 апреля в 
Китае) Д. Трамп высказал мнение о том, что если Китай не пойдет на 
существенные уступки, то повышенные пошлины на китайские товары 
отменены не будут.  

Официальные представители китайских ведомств в свою очередь опровергали 
утверждения о якобы ведущихся переговорах Китая с США по вопросам 
торгового противостояния. В частности, 24 апреля на регулярной пресс-
конференции МИД КНР его официальный представитель Го Цзякунь в ответах 
на вопросы журналистов квалифицировал утверждения о ведущихся между 
Китаем и США торговых переговорах как «фэйк». В этой связи он заявил, что 
«китайско-американские консультации или переговоры относительно 
проблемы тарифов не велись, и тем более не приходится говорить о 
достижении соглашения». Была повторена китайская позиция о том, что «если 
сражаться, то сражаться до конца, если вести переговоры, то дверь для них 
открыта», но «диалог должен быть равноправным, взаимно уважительным 
обоюдно выгодным».  

В тот же день аналогичное отношение было высказано представителем 
Министерства коммерции КНР, который отметил, что в настоящее время 
«любые утверждения о каких-либо китайско-американских торгово-
экономических переговорах ни на чем не основаны». Касаясь темы перспектив 
возможных переговоров и снижения напряженности в двусторонних 



отношениях, он подчеркнул, что «ошибки должны исправлять те, кто их 
допустил», добавив, что «если американская сторона действительно хочет 
разрешения проблемы, то ей следует «полностью отменить все ее 
односторонне принятые в отношении Китая тарифные меры и путем 
равноправного диалога искать способы разрешения разногласий». 
Комментируя последнее заявление Д. Трампа, представитель китайского 
посольства в США, как сообщило ЦТ Китая, повторил ранее излагавшуюся 
позицию МИД КНР и Министерства коммерции КНР, а также подчеркнул, что 
«и говорить о достижении соглашения с китайской стороной, и непрерывно 
усиливать давление на нее не является правильным способом вести дела с 
Китаем и такие методы являются непроходными».   

Правительство Китая объявило о новых шагах по расширению 
открытости 

21 апреля Министерство коммерции КНР презентовало новой этап реализации 
пилотной программы по расширению доступа иностранных инвестиций в 
сектор услуг, расширив рамки ее действия на 9 новых городов в 8 провинциях 
Китая. (Далянь (пров. Ляонин), Нинбо (пров. Чжэцзян), Сямэнь и Фучжоу 
(пров. Фуцзянь), Циндао (пров. Шаньдун), Шэньчжэнь (пров. Гуандун), Хэфэй 
(пров. Аньхуэй), Сиань (пров. Шэньси), Сучжоу (пров. Цзянсу)). 

Справочно: Пилотная программа по расширению доступа иностранных 
инвесторов в сектор услуг реализуется с 2015 года. Первоначально 
эксперимент проводился в Пекине в дальнейшем число охваченных им регионов 
возросло до 11 (в том числе города центрального подчинения Шанхай, 
Тяньцзинь, Чунцин, пров. Хайнань, административные центры провинций 
Шэньян, Нанкин, Ханчжоу, Ухань, Гуанчжоу, Чэнду).  

Меры по расширению доступа коснутся таких отраслей как телекоммуникации, 
здравохранение, финансы, транспорт, туризм, коммерция. В конкретном плане 
в сфере телекоммуникаций будут сняты ограничения на долю иностранного 
капитала в компаниях интернет-провайдерах, расширены возможности для 
экспорта видеоигр. В области здравохранения иностранным врачам будет 
разрешено создание клиник и открытие медицинских кабинетов, создание 
основанных на иностранном капитале курсов по подготовке медсестер, 
создание некоммерческих организаций, действующих на основе иностранных 
грантов, в области предоставления услуг пожилым. В финансовой сфере будут 
расширены возможности предоставления услуг международного факторинга, 
а также расширены рамки трансграничных операций с юанем осуществляемых 
трансграничными компаниями  для фондирования, будут расширены 



возможности иностранных страховых компаний, суверенных фондов, 
пенсионных фондов, фондов ESG, организаций по сертификации 
предоставлять финансовые и технические услуги в области зеленого 
финансирования, будет поощряться деятельность рейтинговых агентств по 
предоставлению услуг по оценке зеленых долговых инструментов, 
отвечающим критериям компаниям по финансовому лизингу будет 
предоставлено права выпуска зеленых облигаций.  В области туризма 
туристическим агентствам на иностранным капитале будет разрешено 
предоставлять услуги по организации зарубежного туризма. Планируется 
также принять дополнительные меры относительно облегчения для 
иностранного персонала  получения въездных виз, видов на жительство, 
признания квалификационных профессиональных дипломов и т. д. Вместе с 
тем обозначенные меры, как это вытекало из выступления на пресс-
конференции в Информационном Центре Госсовета КНР заместителя 
министра коммерции Лин Цзи, будут проводиться в жизнь не одномоментно и 
не во всех охваченных экспериментом городах сразу, но постепенно на основе 
оценки готовности местных условий, при этом авангардная роль Пекина в этом 
процессе сохранится.  

25 апреля Госсовет КНР объявил создании новых 15 комплексных 
экспериментальных зон трансграничной электронной коммерции. Новые зоны 
будут созданы в городах в провинциях Хэбэй, Ляонин, Аньхуэй, Фуцзянь, 
Хэнань, Хубэй, Хунань, в провинции Хайнань (зона теперь будет охватывать 
всю территорию провинции, а не только города Хайкоу и Санья), в автономном 
районе Внутренняя Монголия, Гуанси-Чжуанском автономном районе, в 
Синьцзян-Уйгурском автономном районе. Вопрос о дальнейшем развитии 
комплексных зон трансграничной электронной коммерции рассматривался на 
заседании ПК Госсовета КНР 28 марта текущего года (См подробнее Обзор 
событий в Китае 24-30 марта 2025), на котором отмечалось, что 
трансграничная электронная коммерция получила быстрое развитие и «уже 
стала важной силой развития внешней торговли Китая». После создание новых 
зон электронной коммерции их общее количество увеличится со 160 до 173.  

 

Прибыли в промышленном секторе в 1 квартале показали небольшой 
рост  

По итогам 1 квартала 2025 г. сумма прибылей в промышленности Китая (1,51 
трлн юаней) в годовом исчислении увеличилась на 0,8% (показатель января-
февраля - минус 0,3%). В январе-марте 2024 г. они показывали рост на 4,3%. 



По типам предприятий: прибыли госпредприятий и предприятий с 
контрольным государственным пакетом (559,9 млрд юаней) прибыли 
уменьшились на 1,4% (показатель января-февраля - +2,1%); прибыли 
акционерных предприятий (1110,1 млрд юаней) выросли на 0,1% (показатель 
января-февраля – минус 2%); предприятий с иностранными инвестициями, 
включая предприятия на гонконгском и тайваньском капитале (388,35 млрд 
юаней) показали рост на 2,8% (показатель января-февраля - +4%); прибыли 
частных предприятий (370,97 млрд юаней) снизились на 0,3% (показатель 
января-февраля - минус 9%).  

В отраслевом разрезе тенденция к резкому сокращению прибылей сохранялась 
в отраслях добывающей промышленности. За январь-март они (220,44 млрд 
юаней) снизились на 25,5% (показатель января-февраля – минус 25,2%). В 
обрабатывающих отраслях (1,083 трлн юаней) прибыли выросли 7,6% 
(показатель января-февраля - +4,8%); отраслях по производству и снабжению 
электричеством, теплом и водой (206,3 млрд юаней) также отмечался рост на 
5,4% (показатель января-февраля - +13,5%).  

 

Китайские инвестиции за рубеж по итогам 1 квартала сохранили 
тенденцию к росту  

По данным Министерства коммерции КНР, в январе-марте 2025 г. прямые 
китайские инвестиции за рубеж в нефинансовые активы составили 35,68 млрд 
долл. и увеличились в годовом исчислении на 4,4% (показатель января-
февраля - +9,1%). Инвестиции в страны, участвующие в инициативе «Один 
пояс один путь», оценивались в 8,87 млрд долл. и увеличились на 15,6% 
(показатель января-февраля - +17,6%). 

Объем выполненных китайскими компаниями за рубежом строительных и 
подрядных работ за январь-март увеличился на 5,5% (в январе-феврале - минус 
5,6%) и составил 34,18 млрд долл., из которых 27,52 млрд долл. приходилось 
на страны-участницы ОПОП, что на 4,1% больше, чем за тот же период 
прошлого года (показатель января-февраля - минус 5,2%).  
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